
Ayuda Memoria 
Reunión Comisión regional para la competitividad del aguacate de altura 

22 de agosto de 2017 
 
 
Participantes: 

1. Guillermo Flores, Director región Central Oriental 
2. Omar Somarribas, Coordinador PITTA aguacate y representante del Director Regional  
3. Alberto Montero González, Programa Nacional de Frutas 
4. Marvin Garbanzo, Representante MAG Los Santos 
5. Álvaro Coto, Representante SFE  
6. Estefanía Ureña, Representante APACOOP RL 
7. Francisco Elizondo, Representante CAC Tarrazú 
8. David Calvo, Representante FRUTALCOOP RL y CAC Tarrazú 
9. Heiner Abarca, Representante Frutales de Llano Bonito 
10. Zahira Quesada, Representante CAC Desamparados 
11. Edward Portuguez, CAC Desamparados  

 
Visitantes:  

1. Alexandra Rodríguez, Directora Normalización INTECO Oficina Nacional de Semillas 
2. Pedro Sánchez; Funcionario SFE 

 
Lugar: Sala de Centro Agrícola Cantonal de Desamparados en Frailes   
 
Correspondencia recibida: 
Nota se recibió correspondencia.  
 
Agenda de reunión: 
 
1- Aprobación minuta de reunión anterior (27 de junio). 
2- Seguimiento de acuerdos de reunión anterior: 

A. Formulación de Proyecto para el fortalecimiento al sector productor de 
aguacate.  

B. Revisión Costos de producción de aguacate.  
C. Reglamento para la certificación de viveros de aguacate.  

3- Análisis de norma INTECO para comercializar aguacate Hass. Alexandra Rodriguez, 
Directora Normalización 
4- Capacitación en BPA y BPM a productores de aguacate.  
5-  Asuntos varios 
 
Resumen de comentarios y acuerdos: 
 

1. No se presentaron comentarios con referencia a la ayuda memoria del 27 de junio del 
2017, por tal motivo se procedió a la aprobación de la misma. 



2.  Seguimiento de acuerdos. 
 

A. Se comunicó que el proyecto regional para el fortalecimiento de la actividad de 
aguacate no pudo ser presentado ante INDER ya que las organizaciones estarán 
presentando de manera individual un proyecto propio, por tanto no es posible 
que puedan presentar también el proyecto regional, ya que INDER solo financia 
un proyecto a la vez.  

B. Se comentó el hecho que la reunión propuesta para analizar los costos de producción 
el 11 de julio no se pudo realizar, por tanto Omar Somarribas indicó  que en el marco 
del PITTA aguacate se estará retomando este tema para actualizar los costos de 
establecimiento y producción.  

C. Se retomó el tema de la certificación de viveros y se indicó que el costo de certificación 
por árbol podría rondar los cien colones y que el proceso podría iniciar con la categoría 
autorizada. Tanto la representación de CAC Tarrazú como la de APACOOP R.L. 
quedaron de analizar a lo interno de sus juntas directivas su interés para iniciarse en 
este proceso y que una vez haya definición, estarán enviando nota a la ONS dando a 
conocer su disposición.  

 

3- Por parte de la Directora de Normalización de INTECO se conoció que la norma para la 
comercialización del aguacate Hass se debe actualizar. La norma INTECO fue elaborada en el 
2009, por tanto se considera la importancia de retomar el análisis de la normativa para 
actualizar los diferentes parámetros de calidad, dado que algunos de los criterios o parámetros 
pueden haber variado. La Directora de Normalización de INTECO indicó que si las 
organizaciones están dispuestas a actualizar la norma, su representada participa del proceso 
sin cobrar costo alguno. Por tanto las representantes de las organizaciones quedaron en 
analizar esta propuesta a lo interno de sus juntas directivas para definir si participan en el 
proceso de actualizar  la norma INTECO.  
 
4- Capacitación en BPA y BPM a productores de aguacate.  El funcionario SFE realizó 
una presentación haciendo referencia a la importancia de las buenas prácticas 
agrícolas para la producción sostenible y asegurar aspectos de calidad e inocuidad en 
la producción agrícola. Para ello ofreció capacitar a técnicos y productores en BPA y 
BPM en la zona de Los Santos. Por tanto Guillermo Flores comprometió la 
participación de los AEA de las localidades de Santa María de Dota, San Marcos de 
Tarrazú, San Pablo de León Cortés, Frailes y Corralillo, para que participen de la 
capacitación, además de productores de las diferentes organizaciones de productores 
de aguacate. La capacitación quedó marcada para realizarse el 14 de setiembre en las 
oficinas de la AEA de Tarrazú.  
 
 
Próxima reunión de Comisión: 
Se acordó realizar la próxima reunión el martes 19 de setiembre del 2017, correspondiendo la 
atención a Frutales de Llano Bonito de León Cortés, iniciando a las 9:00 am.  


